

DIARIO

Periódico de la noche

Teléfono núm. 16

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.—Salamanca, 1 pta. al mes.—En la provincia y resto de España, 3,25 al trimestre.—Anuncios y reclamos, precios convencionales. **Pagos adelantados**

Director: CÁNIDO R. PINILLA

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION
CALLE DE ZAMORA, NÚMERO 19; IMPRENTA

Teléfono núm. 16

Más sobre lo de Bejar

El Diario
es el periódico más barato de la provincia

¿No habrá solución?

La crisis de Béjar ha llegado á su periodo álgido. El conflicto allí planteado ha entrado en una fase de tan extraordinaria gravedad, que todas las miradas se vuelven de aquel lado temiendo que de un momento á otro la colisión de intereses se convierta en lucha armada en que para mayor desgracia no podría haber vencedores y vencidos, sino que los dos rivales y contendientes, caerían á la vez heridos de muerte para sucumbir en una general catástrofe.

Ya no son los intereses los que discuten sobre aquel campo donde por tantos años han vivido en perfecta armonía; son las pasiones, los rencores, los odios los que allí parecen haberse desbordado para pelear cuerpo á cuerpo.

¿Es que hay alguien que con oculta mano aviva la discordia entre patronos y obreros, deseoso de aniquilar la industria bejarana en quien ve un temible rival? No lo creemos, aunque segun confiesa nuestro redactor corresponsal en aquella ciudad, hay quien lo sospecha.

No podemos creer que los obreros bejaranos que hace pocos días estuvieron á punto de arrojar al fuego un puñado de billetes por la sola sospecha de que procedían de las cajas de uno de los patronos que más reciamente resiste sus pretensiones; no podemos creer, repetimos, que esos mismos obreros acepten socorros cuyo origen pueda ser dudoso ó maligno.

No podemos creer, tampoco, que los grandes fabricantes perseveren tenazmente en su actitud en que les es fácil continuar, para que los pequeños obligados á seguirles, sucumban en la contienda.

No, los fabricantes y los operarios bejaranos que están acaso equivocados, obcecados, atacados de un arrebatado suicida, ni pueden abrigar tan ruines propósitos, ni se han degradado hasta ese punto. En su lucha hay ya pasión, amor propio, violencia; pero de ningun modo dolo é infamia.

Gracias á la diligencia y al valor moral de la distinguida persona que desde Béjar presta á EL DIARIO tan notable servicio de información, ya sabemos en concreto y tal como lo deseábamos el punto ó los puntos en que discrepan obreros y patronos, cuyas diferencias parecen irreductibles.

Esas discrepancias son meramente económicas: el precio del jornal, su variación conforme á la clase de trabajo, y distribución de éste entre los obreros de la misma fábrica. A esto se reducen las diferencias y no habrá

quien no vea que si en ellas no pusiera algo el espíritu de clase, el sentido rutinario y las preocupaciones de casta, no sería imposible resolverlas en una fórmula de armonía que dejase á salvo los mútuos intereses.

Meditenlo bien los bejaranos, piensen los patronos si no influye en su actitud intransigente la presencia de los soldados que protegen su derecho á resistir; piensen los obreros si podrían prolongar su resistencia, sin los esfuerzos de los que trabajan para que ellos resistan; calculen que no siempre pueden estar defendidos los unos y socorridos los otros, y acérquense como hermanos, antes de que el comun hogar se reduzca á cenizas.

Información política

Los liberales democratas

La reorganización en esta provincia de las fuerzas del nuevo partido que tiene por jefe máximo al señor Montero Rios, ha entrado en un periodo de grande actividad. Desde Madrid imprimen movimiento á los trabajos más bien que la ponencia encargada de la reorganización por los conspicuos del partido, los señores Arjona y Palacios quienes parece que han tomado con empeño el propósito de formar en Salamanca una agrupación

fuerte y numerosa, y sobre todo selecta y lucida por la calidad de los miembros que la constituyen.

Con muy buen acuerdo, parece ser que se ha desistido ya de nombrar en Madrid un jefe único para la provincia de Salamanca, á causa sin duda del mal efecto que produjo la especie echada á volar por la prensa de que al Sr. Palacios se le había conferido esa jefatura.

Ahora se trata de nombrar una comisión organizadora, de la cual se quiere que formen parte personas de alta significación política ó social. A este efecto, un amigo particular del Sr. Palacios, que por cierto es cono cidamente republicano, viene visitando en estos días á muy distinguidas personas de la ciudad, invitándolas oficiosamente y en nombre del diputado por Ciudad-Rodrigo á aceptar un puesto en la susodicha comisión.

Estas gestiones se cree que darán muy buen resultado; pero hasta la fecha no se cuenta sino con la aceptación de dos ó tres personas de gran posición social, no habiéndose logrado conquistar á uno de los políticos salmantinos más activos é influyentes, á quien se pretende hacer ingresar en el nuevo partido.

Con la resolución adoptada de no designar jefe, sino de confiar á una junta los trabajos de reorganización, se ha alejado el peligro que ya apuntaba de que la casi totalidad de los antiguos canalajistas quisiesen las inspiraciones del Sr. Luna se negaran á

incorporarse á los nuevos elementos con los que se les quiere sumar. Como el antagonismo existente entre los señores Luna y Palacios es mayor cada día y los demócratas sienten un muy sincero afecto y entusiasmo por su primitivo jefe, claro es que no habían de consentir que se le humillase hasta el punto de hacerle aceptar por jefe á su propio antagonista.

En Madrid parecen haberse hecho cargo de esta dificultad, y de aquí el nuevo procedimiento con que va á hacerse la reorganización.

¿Se hará? ¿Será tan fuerte y prestigiosa como algunos creen? Pronto saldremos de dudas.

Vida Obrera

La importancia de los últimos sucesos ocurridos en Béjar, y que con su habitual actividad nos comunicó nuestro corresponsal, reunió anteanoche en el Centro Obrero á los delegados de todas las sociedades que componen el mismo.

En el momento de entrar en el salón del Centro, nos encontramos al delegado de Peones, que nos dijo «estaba trabajando á tres leguas de aquí y he venido corriendo en cuanto supe lo que ha pasado en Bejar. Esta mañana se ha recibido un telegrama diciendo que habían pre-

MAÑANA Brujas la muerta.

LA SEÑORITA DE SCUDERI

85

Al recibir tan fausta noticia, la señorita de Scuderi quiso arrojarse á las plantas del Rey, deshecha en lágrimas.

—Vamos, tranquilizáos—la dijo el Rey deteniéndola—A femia, que debiéramos nombraros nuestro abogado en el parlamento para que defendiérais en él nuestros derechos, pues nadie puede resistir á vuestra elocuencia.

»Preciso es confesar—añadió con tono más grave—que no siempre la virtud está á cubierto de una acusación de la cámara ardiente.

La señorita de Scuderi encontró al fin palabras con que expresar su ardiente gratitud al Rey, quien la interrumpió diciéndola que la aguardaban mayores muestras de agradecimiento de las que él tenía derecho á exigir cuando llegara á su casa, donde probablemente á aquellas horas, Olivier estrecharía á Magdalena en sus brazos.

—Bontemps os entregará—continuó—mil luises que dareis en mi nombre á Magdalena Cardillac; que se case con Brusson, que no merece semejante fortuna, y que ambos salgan de París; tal es mi voluntad.

La Martiniere y Bautista al divisar á la señorita de Scuderi, corrieron á su encuentro anunciándole con gritos de alegría que Olivier estaba libre.

Los dos jóvenes cayeron á los pies de la señorita de Scuderi. —¡Ah! señora—dijo Magdalena—¡tenía el presentimiento de que salvaríais á Olivier!

—Y yo tambien, ¡madre mía!—dijo éste. Ambos cubrían de besos las manos de la señorita de Scuderi humedeciéndolas con sus lágrimas, y se abrazaban de nuevo, jurando que aquel momento de felicidad borraba todos sus sufrimientos, y que sólo la muerte podría separarlos en adelante.

Algunos días despues se casaron. Aun cuando el Rey no les hubiera impuesto la condición de abandonar á París, Olivier no hubiera podido permanecer en una ciudad donde todo le recordaba los asesinatos de Cardillac, y donde el menor incidente de aquella terrible historia, hubiera basta-

so á cuatro compañeros y prometiendo mandar detalles por correo. Hemos nombrado una comisión para que gestione la libertad de los detenidos y obre con arreglo á las instrucciones que le dé el Comité, después de ver lo que dicen los compañeros de Bejar en su carta de mañana.»

En el Centro Obrero no habia casi nadie: los delegados del Comité en una mesa y en otras dos algunos obreros que parecían estar arreglando cuentas de sus sociedades.

La noticia de la detención de los obreros bejaranos era sabida de todo Salamanca por que á la una pusimos al público nuestro primer telegrama de Bejar en los escaparates de la Sra. Viuda de Calón.

Si hay un obrero (el delegado de peones) que está trabajando á tres leguas de aquí y se cree en la obligación de venir á enterarse de lo ocurrido en Bejar, mucho más obligados debían estarlo los obreros que trabajan en Salamanca.

Si según dijimos en el último artículo de los publicados en esta Sección, la huelga de Bejar es hoy la más importante de cuantas afectan á los obreros españoles, hay que convenir, viendo cómo estaba anoche el Centro Obrero, en que los trabajadores de Salamanca, que debían estar en esto más interesados que ninguno, tienen intereses distintos á los del proletariado español ó que no creen que haya cosa de interés para ellos.

Nombrar una comisión que se ocupe de la huelga y de sus incidencias, es llenar el deber que le incumbe por parte del Comité; pero no debían limitarse los demás obreros á esperar las gestiones de esta Comisión.

La nombrada anteanoche la forman:

Eduardo Rodriguez, presidente del Comité.

Luis Martín, delegado de Zapateros.

Amador Rodriguez, delegado del Progreso; y Agapito González, delegado de Canteros.

Sección Oficial

De la Gaceta

Gracia y Justicia.—Reales decretos, rectificandos, nombrando magistrado de la Audiencia de Barcelona á don Federico Stern, y promoviendo á fiscal de la de Teruel á don Cipriano de Lara.

Guerra.—Reales decretos admitiendo la dimisión al general de brigada don Ignacio Salinas y Angulo del cargo de jefe de Estado Mayor de la Capitanía general del Norte, y nombrando en su lugar al de la misma graduación don Antonio Mazarredo y Aliendesalazar.

Otro nombrando consejero, en comisión, del Consejo Supremo de Guerra y Marina al auditor general del ejército don Fernando Solano y Vial.

Otros autorizando la adquisición en Ceuta de una casa para pabellones de jefes y oficiales, y la compra por gestión directa de los artículos de consumo necesarios durante un año en el hospital militar de Archena.

Marina.—Reales decretos promoviendo al empleo de Inspector general del cuerpo de Sanidad de la Armada al inspector don Francisco Muñoz Otero, y nombrándole inspector general de los servicios de Sanidad.

Otro concediendo la gran cruz de la Orden del Mérito naval, con distintivo blanco, al ordenador de primera clase en situación de reserva, don José Benedicto Mesguen.

Otro disponiendo la forma en que han de proveerse los destinos vacantes de capitanes de navío de primera clase.

Instrucción.—Real orden disponiendo sigan sufragando la Diputación y Ayuntamiento de Valencia los gastos que origine el sostenimiento de la Escuela Superior de Comercio, con arreglo á las adjuntas plantillas.

Agricultura.—Real orden resolviendo el expediente de condonación de una multa impuesta á la Compañía de los ferrocarriles andaluces por el gobernador civil de Córdoba.

Audiencias y Juzgados

Hasta el día 25 no se verá ninguna causa en esta Audiencia provincial.

El servicio agronómico

Nueva organización

El ministro de Agricultura señor Allendesalazar, ha ordenado una nueva distribución del servicio agronómico.

El personal de ingenieros para la región castellana queda distribuido así:

Castilla la Vieja: jefe don Gumerindo Fraile, con residencia en Valladolid.

Secciones: de Avila, don Olegario Gutierrez del Olmo; de Soria, don Eduardo Fernández; de Burgos, don Francisco Esteve; de Segovia, don Ramón Gomez.

León: jefe, don Ramón Gil, con residencia en Santander.

Secciones: de León, don Enrique Rodríguez Celis; de Zamora, don Tomás Risuño; de Salamanca, don José Pequeño; de Palencia, don Luis Cisternes.

Bolsa de Madrid.

DIA 21

Interior, 77,05.
Amortizable, 97,60
Tabacos, 435,00
Banco de España, 475,00
Francos, á 37,00.
Libras esterlinas, 31,50

El día religioso

SANTORAL Y CULTOS PARA MAÑANA

Día 23.—Sábado.—San Ildefonso, Obispo y confesor, del cual se reza con rito doble de segunda clase y color blanco; San Raimundo de Peñafort.

Iglesia conventual de San Esteban.—A las siete y cuarto misa de la virgen, cantada,

Iglesia conventual de la Magdalena (PP. Carmelitas).—A las seis

misa de la virgen, cantada. Por la noche, á las seis, solemne Salve carmelitana.

Iglesia de San Benito (PP. Salesianos).—Al obscurecer, exposición de S. D. M., rosario cantado, cánticos, bendición con el Santísimo y letrilla á la virgen.

Nuestro folletín

Terminándose hoy la novela que venimos publicando, daremos á continuación la muy interesante y famosísima

Brujas la muerta

de Roderbach, cuya traducción, la primera en castellano, que nosotros sepamos, está hecha expresamente para EL DIARIO.

Brujas la muerta es la obra que más ha universalizado el nombre de su autor

Roderbach, quien con ese solo libro conquistó una envidiable reputación literaria.

Agricultura y mercados

VALLADOLID.—21

En los almacenes del Canal han entrado 550 fanegas de trigo á 47'00 reales las 94 libras.

Centeno á 36'00.

Harinas clase selecta á 36 pesetas
» » buena y blanca á 35 pesetas.

» » corriente á 34 pesetas
» » 2.ª buena á 33 los 100 kilos.

Salvados.—Tercerillas buenas á 11 reales arroba.

Tercerillas medianas á 10'50.

Cuarta buena á 9'50.

Comidilla á 8.

MEJINA DEL CAMPO.—21.

Han entrado 150 fanegas de trigo, cedidas á 43 y 45'50 reales las 94 libras.

Centeno á 33.

Cebada á 26.

Algarrobas á 36 y 34.

De la provincia.

Alba de Tormes.

Hace unos días ocurrió en la próxima alquería de las Casillas un hecho criminal que ha motivado la prisión de dos individuos, á quienes se supone autores.

En ocasión de hallarse fuera de la casa el rentero de la finca, penetraron en ella un hijo y un nieto del mismo los cuales maltrataron de tal modo á una de las criadas de aquél, llamada Simona, que le produjeron lesiones de consideración, á consecuencia de las cuales se halla en un estado que inspira ciertos temores.

Se dice que el motivo de la agresión está relacionado con asuntos de familia, que tendrán que salir á la luz con motivo del proceso.

El juez señor García Martín incoó el correspondiente sumario, habiendo decretado la prisión incommunicada de los autores de la agresión.

Robo en Valdefuentes

Comunica la guardia civil á este gobierno que en la noche pasada se cometió un robo en casa del vecino del pueblo de Valdefuentes Antonio Guijo y Guijo. Los ladrones entraron aprovechando la ausencia del dueño, llevándose 700 pesetas en metálico y algunas ropas. A pesar de las pesqui-

do para turbar la tranquilidad de su vida. Partió, pues, al poco tiempo de su matrimonio, seguido de las bendiciones de la señorita de Scuderi, y se estableció en Ginebra con su joven esposa. Su habilidad y el dote de Magdalena, le aseguraron una existencia tranquila y feliz. Un año después de la partida de Brusson, un hermoso día del mes de Mayo, París presenció un entierro celebrado con gran pompa, que partió de la calle de San Honorato. Era el de la señorita de Scuderi, la bondadosa anciana que dejó un nombre ilustre por sus virtudes y su amor á las letras, y en cuyo duelo tomaron parte el Rey, los magnates y el pueblo.

FIN.

La señorita de Scuderi (Magdalena), nació en el Havre en 1607 y murió en París en 1701, vivió por consiguiente 94 años. Fué una de las escritoras más notables de su tiempo, sobresaliendo particularmente en la novela, y de las más asiduas al Hotel Rambouillet. (N. del T.)



sas realizadas, aun no han sido habidos los autores del robo.

Por la guardia civil le ha sido recogida una escopeta a un vecino del pueblo de Campo de Peñaranda, por carecer de la correspondiente licencia.

Por el Ayuntamiento de Alamedilla se reclama a los mozos del actual remplazo Francisco Alvarez Santos, Juan Antonio Lorenzo Santos y León Martín; por el del Payo a Victoriano Rodríguez, y por el de Hinojosa de Duero a Francisco G. Barrio, Manuel T. Egido, Miguel A. Domos, Nicanor Fernández, Antolín B. Mateos, Domingo J. Alvarez, Antonio Vila Nuñez y Francisco Nieto, ignorándose de todos ellos su actual paradero.

Para maestros

En el número de mañana daremos cuenta de las escuelas vacantes y de los nombres de los profesores de instrucción primaria nombrados para desempeñarlas.

Ha sido nombrado médico de El Cerro, el que lo era de Montemayor don Pedro de Castro Sánchez.

DIVERSAS

Por la muerte del señor Ferreras se ha producido una nueva vacante entre los senadores vitalicios.

Se asegura que Edison tiene fundamento para creer que logrará inventar un teléfono por medio del cual la fisonomía del individuo que hable al aparato será visible al auditor.

La prensa profesional de enseñanza se reunirá el día 23 de los corrientes en Madrid, a fin de acordar la mejor manera de honrar el centenario del «Quijote».

Los periódicos parisienses anuncian como probable que el rey Eduardo de Inglaterra en vez de hacer este año su acostumbrada excursión por el Mediterráneo, vendrá a España y visitará al rey don Alfonso en Madrid.

Los peritos agrícolas declarados cesantes el 18 del pasado mes de Diciembre con motivo de haberse agotado el crédito para la extinción de la langosta, piensan protestar de los próximos nombramientos de peritos que proyecta el ministro de Agricultura, porque recaerán en personal completamente nuevo, no respetándose a los que tienen derechos adquiridos y reconocida práctica en sus importantes servicios.

La idea iniciada en Zaragoza de enviar un mensaje a la Real Academia Española solicitando el ingreso de Mariano de Cavia en la docta Corporación, continúa teniendo muchas adhesiones.

Todos los periodistas zaragozanos trabajan con ahínco para que el mensaje lleve el mayor número posible de firmas, tanto de la prensa española, como de Diputaciones y Ayuntamientos de las capitales de España.

En Torelló (Barcelona) se ha cometido un horrible crimen.

Un joven, en el cual se observaban desde hace tiempo síntomas de enagenación mental, extranguló a un niño por el simple motivo de haberle perdido una pelota.

Consumado el horrendo delito, ocultó el cadáver.

Momentos más tarde volvió a buscarlo, y después de coserlo a puñaladas lo arrojó al río Ter.

El autor de este espantoso crimen ha sido detenido.

Según *Le Journal*, en Cherburgo se han hecho las experiencias de un nuevo submarino, de sistema muy perfeccionado.

Los puntos de emergencia son casi invisibles.

El submarino puede, por virtud de sus grandes perfeccionamientos, recorrer bajo el agua inmensas distancias.

Las experiencias hechas resultaron en extremo satisfactorias.

LOCALES

Ha sido ascendido al empleo inmediato el segundo teniente de caballería de guarnición en esta capital señor Felayo Horna.

Ha recibido el grado de bachiller en este Instituto general y técnico el aventajado alumno del mismo don Andrés Juárez Iglesias. Séale enhorabuena.

La distinguida señora del capitán de infantería don Juan Perelló Sacristán, ha dado a luz con toda felicidad un hermoso y robusto niño.

Nada menos que 129 es el contingente de casas que se dedican a la expendición de vinos en esta capital.

Según nuestras noticias dentro de algunos días se establecerá el peso del pan por kilogramos, fijándose el precio del mismo.

Para el pan de lujo seguirá el precio por la unidad de pan.

Se está procediendo en la plazuela de Anaya a la apertura de hoyas, para la plantación de bastante número de árboles.

Ayer salió para Béjar, donde ha sido recientemente destinado, el primer teniente de la guardia civil señor Rivera.

El alcalde señor Díez ha girado una visita de inspección al Matadero, quedando satisfecho del estado de limpieza en que actualmente se halla y de la forma en que se vienen realizando los servicios.

Merece los más calurosos plácemes la conducta seguida por el señor Díez.

Ha subido al cielo la niña María del Rosario González, hija del catedrático de Química general don Manuel G. Calzada.

Ha salido para Cantalapedra don Elías del Yerro, por estar allí enferma una persona de su familia.

Para formar parte del tribunal de oposiciones a la cátedra de Economía política de Barcelona, saldrá el sábado para Madrid el decano de Derecho don Teodoro Peña.

El sargento licenciado del ejército Augusto Carrasco ha sido propuesto para cartero de Cantalapedra con el haber de 500 pesetas anuales.

La casa de Moneo Hijo y Compañía siguiendo una conducta digna de aplauso ha acordado distribuir entre sus operarios más antiguos la cantidad de 2670 pesetas; pero más digna es si se quiere de alabanza la seguida por estos modestos obreros que se han desprendido generosamente de 144 pesetas con el objeto de repartirlas entre los aprendices, para que estos a su vez disfruten también de la generosidad del patrono.

Anoche a las siete llegaron en su magnífico automóvil el diputado don José Amézola, acompañado de su señor hermano, los cuales vienen haciendo pruebas.

Estos intrépidos automovilistas apesar de los muchos obstáculos, han arribado felizmente a nuestra población.

Después de permanecer corto tiempo entre nosotros emprenderán su excursión por diferentes puntos de España.

Movimiento demográfico

En el registro civil de esta ca-

pital se hicieron ayer las siguientes inscripciones

Nacimientos: Tomás Carabias Salinas.

Defunciones: María González Pérez

Han llegado a esta capital, procedentes de Avila, donde han dado con el mayor éxito una serie de conciertos, los celebrados artistas Teresa Rios, contralto de ópera, y el pianista Marcos Sotomayor.

La señora Rios es ya conocida de nuestro público, por haber ya actuado en varias ocasiones en algún teatro de esta ciudad, habiendo sido una de ellas cuando interpretó la parte de *Zulima* en la ópera «Los Amantes de Teruel» del ilustre maestro salmantino.

Se proponen los referidos artistas dar aquí también algún concierto, y mucho celebraríamos por nuestra parte el que para ello encontraran ocasión propicia y las facilidades necesarias.

En el caño de la calle de la Rúa se tiraron del moño dos sirvientas por cuestión de la vez.

En las afueras de Santo Tomás fué despedido de la caballería que montaba un sujeto forastero, resultando con algunas contusiones y una ligera herida en la cabeza.

Por el señor Torres Villanueva ha sido multado en cinco pesetas Ramón Sánchez, dueño de un establecimiento de bebidas de la calle de Buenaventura, por tenerlo abierto después de la hora reglamentaria.

El Juez de primera instancia de esta capital cita al procesado Francisco Marcos Cruz, para notificarle el auto de prisión dictado contra él.

Les ha sido impuesta cinco pesetas de multa a cada uno de los dos basureros denunciados ante la alcaldía por dejar basura en sitio no destinado para ello.

Por telégrafo

La nueva conjura

Madrid 22, 11'30 m.

Continúan las intrigas y cábales que tienen por objeto derribar la actual situación.

Alma de esta conjura es el señor Villaverde, quien celebra repetidas conferencias con el Sr. Romero Robledo y busca medios de atraerse al Sr. Moret y sus huestes.

Dícese que en las primeras reuniones de Cortes se verá el resultado de estas maquinaciones.

Vientos de paz

Madrid 22.

Del extranjero comunican impresiones optimistas respecto al conflicto ruso-japonés.

Sábase que el Zar después de un Consejo de ministros celebrado en San Petersburgo en que se acordó la respuesta que había de darse a la última nota del Japón, declaró que la paz no se turbaría por ahora.

El proyecto de escuadra

Madrid 22.

El presentado últimamente al examen del Consejo de ministros será modificado en puntos muy importantes, de conformidad con el parecer de algunos ministros, que amenazaron

con producir una crisis si no se reformaba en el sentido por ellos indicado.

En Sevilla

Madrid 22, 3-30 t.

En la capital andaluza han comenzado las negociaciones entre los navieros y los obreros de mar, para el arreglo de sus diferencias. Espérase que llegarán muy en breve a un resultado satisfactorio

Lo de Tarragona

Madrid 22.

El presidente del Gobierno señor Maura, se muestra intranquilo por lo que pueda haber ocurrido en Tarragona de donde dice, sin embargo, que no hay noticias concretas. Los temores del Sr. Maura, hacen temer que allí está ocurriendo algo grave.

Más de escuadra

Madrid, 22

Decididamente el lunes se dará lectura en las Cortes al proyecto de construcción de escuadra, pero con las modificaciones que últimamente fueron introducidas en él.

Las negativas de costumbre

Madrid, 22.

El Sr. Maura ha manifestado a los periodistas que son inexactas las frases que le atribuye «El Liberal», respecto a las conferencias celebradas entre Romero Robledo y Villaverde.

El Corresponsal.

Un viaje al Polo Sur

CRÓNICA MARAVILLOSA

(Continuación)

La noche del 11 de Febrero el hielo ofrecía un fuerte movimiento en dirección a tierra. A veces había que amarrar cabos y otras hacer diversas maniobras.

A las 2 de la mañana del 12 nos llevó una corriente a un espacio donde no había hielos y pusimos velas para tratar de llegar hasta la isla Paulet.

La abertura estaba más ó menos que antes. No habíamos caminado mucho cuando la fuerte corriente empezó a llevarnos contra los innumerables «icebergs» allí estacionados. Se dió orden para que la máquina se pusiera en marcha. No tardó desgraciadamente mucho que el hielo se juntara más; y con una ansiedad extrema temíamos el percance de tener otra vez que parar, sin esperanza de poder seguir adelante. ¿No sería posible tenerlo todavía a flote? Nos encontrábamos ya rodeados de hielo compacto; la máquina trabajaba sin interrupción, pero el agua empezaba a subir en la bodega.

Todas las bombas estaban funcionando. Trabajábamos como locos con las dos manos. Miramos abajo...

A veces parecía que el buque estuviera subiendo y otras veces bajara. Por un momento veíamos que el buque no hacía más agua, pero en momentos después entraba con profusión.

Todos nuestros esfuerzos eran inútiles. El agua entraba despacio, pero continuamente.

Se dió la orden de despertar a la guardia porque el buque se iba a pique.

Nuestra suerte era fatal, el «An-

tartic» se amarró a un gran trozo flotante de hielo y pronto empezamos a trabajar. Todos se comportaron valientemente. Ropa, bolsas, cajones, barriles, latas de todas formas y tamaños se descargaron sobre aquel trozo de hielo. Como a las 8 de la mañana estuvimos listos y nos juntamos en el saloncito para despedirnos del buque.

Todo concluyó.

El «Antartic» quedó enterrado en las regiones cuyo nombre llevaba. Nadie podía comprender que efectivamente debíamos separarnos para siempre de él.

La bandera sueca fué izada en el trinquete y los gallardetes en el palo mayor mesana.

Creímos que se iba a ir a pique muy pronto, pero al contrario, bajó lentamente. El piloto fué a bordo. Habíamos cortado las amarras. Así es que la corriente lo había alejado un poco del trozo de hielo. Observé que el agua había subido hasta el salón, donde las sillitas y demás objetos estaban inundados.

Nos reurimos sobre el trozo de hielo esperando el fin. Era como estar sentados al lado de la muerte, y todos se sentían muy emocionados. La máquina empezó a andar más despacio, como también el guinche, porque el fuego de las calderas se había extinguido. En un momento pareció sumergirse primero la proa, pero de pronto se hundió la popa y pedazos de hielo y agua pasaron sobre las barandas de cubierta.

En ese momento la bandera se hundió en las olas, pues el buque se fué a pique verticalmente.

La mesana pegó sobre el trozo de hielo donde estábamos, y se quebró.

El palo mayor se partió en dos pedazos y el barril de observaciones azotó el borde del hielo y se rompió. El gallardete con el nombre «Antartic» desapareció.

Todavía podía leerse el nombre en la proa, pero enseguida también se perdió de vista.

La catástrofe sucedió el 12 de Febrero a las 12'45 p. m.

Entonces llegó lo terrible, y esperamos no tener que presenciárselo hasta el fin. Solos, a cientos de millas distantes de los países civilizados, en un trozo de hielo movidizo, sin saber si al día siguiente nos hallaríamos con vida ó en el fondo del mar, nuestra situación era verdaderamente desesperada y solamente después comprendimos su magnitud.

¡Cuántas riquezas hemos perdido! Rarisimas colecciones, están en el fondo del mar, fruto de muchos trabajos, que constituían nuestra alegría y nuestro orgullo.

Espéramos volver con ellas a la patria, al lado de nuestros queridos seres, que ansiosamente anhelan nuestro regreso.

(Continuará)

Recomendamos a nuestros lectores los chocolates de la fábrica de San Juan de Barbalos, núm. 13, cuyo anuncio va inserto en 4.ª plana.

J. León Arias

Cirujano-Dentista

Plaza Mayor - Doctor Riesco, 1

Imprenta de Almaráz.

Zamora 19



LACTEINA

Es el mejor alimento para los niños.
Depósito en Salamanca, *Farmacia de García Ruiz.*

Plaza Mayor, 36.

(Pídanse folletos.)

BIBLIOTECA MONOGRAFICA DE MEDICINA

Volumen I — LA ORGANOTERAPIA. —
Los suscriptores de El Diario podrán adquirir este volumen, como los demás de la biblioteca, con una rebaja del 25 por 100; es decir, por 75 céntimos.
Pedidos, á la Administración de El Diario.

EL DIA

Seguros Marítimos Incendios, Valores.

Capital Social 10.000.000 de pesetas.

CARTAGENA

Sub-director D. Antonio Alcaide, Mínimos, núm. 11, principal. — SALAMANCA.

JUAN DE-BERNARDI

Constructor de Órganos para Iglesias, Planos y Armoniums

Ha trasladado á esta Capital su residencia y taller de construcción, donde se hace toda clase de reparaciones y afinaciones de *Pianos, Armoniums* y demás instrumentos de teclado y mecánicos.

Afinaciones esmeradas, de pianos, 4 ptas.
Calle de Zamora, 51. — SALAMANCA.

Centro-Pensión Mañes

para alumnos oficiales de las facultades é Instituto

Director propietario: **D. José Mañes Casaux**

— Calle del Silencio 1 y Tostado 1, Salamanca —

Este centro de enseñanza, cuyos resultados prácticos han superado en el pasado curso á todo lo imaginable, según se ha demostrado en los exámenes de Mayo y Junio, se halla situado en el punto céntrico de la población y muy próximo á la Facultad é Instituto; constando de espaciosas habitaciones, salones de estudio, comedores y amplias clases distribuidas entre las dos casas, SILENCIO, 1 Y TOSTADO, 1, comunicadas á este objeto, formando así un solo edificio de grandes dimensiones.

El Profesorado consta: de Licenciado en Sagrada Teología (Capellán), Doctores y Licenciados en Letras, Ciencias, Derecho, Medicina, Perito Mercantil, Auxiliares facultativos de Obras públicas y Maestros superiores de 1.ª enseñanza.

Los alumnos son acompañados á las respectivas clases oficiales por los Inspectores y á todos se les explica cada día la lección que al siguiente han de dar en el Instituto ó Facultad.

El incremento alcanzado por este Centro débese á la labor continua en la explicación de todas asignaturas y á formalidad en las cuentas ajustadas estrictamente al reglamento. Los mejores informes pueden darlos los alumnos y sus familias. Se admiten inscripciones para el próximo curso.

Escuela modelo de primera enseñanza á cargo de acreditado profesor central. Clases nocturnas para dependientes de comercio de primera enseñanza, frances. Aritmética mercantil y Teneduría de libros. Se admiten internos, medio pensionistas y externos desde seis años en adelante.

Alimentación verdad, sana, abundante y nutritiva como lo tiene acreditado este Centro.

Prévia autorización se formalizan toda clase de matrículas en los centros oficiales

PÍDASE DETALLES Y REGLAMENOS AL DIRECTOR

Disponible

FÁBRICA DE CHOCOLATE

DE

JUAN FRANCISCO MARTINEZ

Plaza de S. Juan de Barbalos, núm. 12

SALAMANCA

Siendo esta la única montada en esta localidad, con los últimos adelantos en la fabricación de tan preciado producto, y en la seguridad de que el público inteligente ha de responder á mis sacrificios, tengo el gusto de ofrecerle un gran surtido de todos los precios, desde 1,50 pesetas en adelante, sirviéndolos á domicilio, con la garantía de que, si al tomarlo, no fuera de su gusto, pueden devolverlo, y esta casa reintegra el importe. El género de esta casa, además de en la Fábrica, se halla de venta en varios establecimientos de ultramarinos y en la Confeitería de la Sra. Viuda de Mariano Rodríguez, Plaza Mayor.

Al propio tiempo cuento con un gran surtido en cacao de todas clases, para las personas que labran en sus casas y quieren hacer un pequeño ensayo, con lo que quedarán convencidos de la verdad, en las mismas condiciones ya dichas.

En la seguridad de que haciendo una pequeña prueba, he de ser agraciado con sus encargos, tengo el gusto de ofrecerme su S. S.

NOTA. No confundir es a casa con la Fábrica de San Juan de Sahagún.

Platería, Joyería y Relojería

Viuda é Hijos de Fernando Garcia

Poeta Iglesias, núm. 10, Salamanca

Taller de construcción. — Casa fundada en 1810

Se compra Oro, Plata y Platino y toda clase de monedas.

Premios en varias Exposiciones.

FELIX CARBAJONA RICO

(Sucesor del Armuñés)

Doctor Riesco, 33. — SALAMANCA.

Gran depósito de vinos de Valdepeñas, Rioja, Málaga, Moscatel, Cariñena, Jerez, Vinos comunes del país tintos y blancos. Vinagres de puro vino. Aguardientes, Espíritus y Refrescos de las marcas más acreditadas de España, todos á precios muy económicos.

Se sirve á domicilio con puntualidad.

EL DIARIO

PERIODICO DE LA NOCHE